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(E) ENTREVISTA, PABLO DÍAZ BROWNE, ganador Premio Pro Arte Joven 2025 de la CCM Valdiv 

“Me interesa transmitir la importancia de 
hacer cosas distintas y no repetir fórmulas” 

Tecladista, productor y 
compositor musical, ha 
colaborado con diversos 
artistas y es formador de 
nuevos intérpretes. Creó 
las “Sesiones Pijama”, un 
innovador formato audio- 
visual para la música en vivo 
desde Valdivia que le ha 
valido el reconocimiento 
de la comunidad creativa. 

Daniel Navarrete Alvear 

denid.navarrerOaustrabwiditazt 

a de Pablo Díaz Browne 

L con la música y el sonido 
esunarelación quenació 

dela curiosidad. De niño siem- 
pre quiso saber cómo suenan 
los instrumentos y por ejem- 
plo, por quése producen notas 
musicales al tapar los agujeros 
de tono que tienen las flautas. 

Dice que ese tipo de dudas 
solían quitarle el sueño. Y en 
ciertaforma, lo condujeron ha- 
cialacarrera profesional que f- 
nalmente estudió en el sur. 

En 2015, cuando tenía 18 

años de edad llegó a Valdivia e 
ingresó a Ingeniería Civil Acús- 
tica en la Universidad Austral 

de Chile donde encontró algu- 
nas respuestas. “Es una carrera 
rarísima que solamente está 
acá. Tienenla particularidad de 
ser física e ingeniería aplicadas 
al sonido, estárelacionada con 
la ecuación de las ondas y en 
cómo se propagan en los me- 
dios. Eso era precisamente lo 
que me llamaba la atención de 
chico. Descubrir esta carrera 

también fue la excusa perfecta 
pararme dela casa”, aclara. 

Antes de aquello, solo ha- 
bía pasado por la zona en via- 
jes esporádicos mochileando 
rumbo a Chiloé. 

INFLUENCIAS 

Quela música finalmente fuera 
suocupación actual es algo que 
también viene de raíces fami- 
líares. Es que su padre es un 
sonidista que trabaja en cine, 
su abuelo tocaba piano, al 
igual que una de sus dos her- 
manas (la otra tocaba flauta) y 
una de sus tías fue guitarrista 
poralgunos años. 

“Esas fueron pequeñas in- 
fuencias que me llegaron de 
todos lados, de seguro fue lo 
que me terminó empujando a 
lamúsica, aunque nunca nadie 
me enseñó nada de eso. 
Aprendí tocar piano en for- 
ma autodidacta”, aclara. 

Alllegara Valdivia con esos 
conocimientos y particular- 
mente con sus habilidades co- 
motecladista, simplemente se 
ofreció para tocar con quien 
quisiera contactarlo. En un 

GENTILEZA BÁRBARA GUERRERO 

  

EL ARTISTA NACIÓ EN SANTIAGO PERO SE VINO A VIVIR A VALDIVIA A ESTUDIAR EN LA UACH. 

grupo de Facebook puso un 
aviso y la respuesta fue más 
que favorable. “Me llovieron 
las ofertas de distintas bandas 
que buscaban un tecladista. 
Así me comencé a mover y a 
conocer gente”, dice. La pri- 
mera banda ala que se integró 
fuela de rock alternativo Tem- 

poral, queparaaquel entonces 
llevaba dos años de trayecto- 
ría. Latemporada en la que es- 
tuvo más activo fue en 2018, 
como miembro del grupo de 
cumbiaLa Teruka. Tambiénse 
volvió músico del cantautor Ca- 

milo Eque a quien sigue acom- 
pañando en sus conciertos. 

Ha tenido la posibilidad de pasar 
por distintos estilos. ¿Qué es lo 
quemáslegusta de eso? 
- Me encanta eso. Lo que más 
megusta es aprender cosas dis- 
tintas. La época en la que me 
mantuve más activo y ocupado 
haciendo música, fue la época 
en que le decía que sí atodo. 

Responsabilidad 
con las nuevas 
generaciones 
Una delas facetas porlasque 
Pablo DíazBrowne ganó el Pre- 
mio Pro Arte Joven fue la de 
educador. Cuando llegó a Valdi- 
via comenzó a hacer clases de 
piano y luego se integró a Casa 
Música por invitación de Yo- 
landa Trujillo, la iniciadora de 
esa plataforma donde realizó 
untaller de Armonía Moderna 
durante seis semestre, 

También hizo talleres para la 
Corporación Cultural Munici- 
pal de Valdivia. El año pasado 
fue uno de los profesores del 
proyecto “Semillero musical”, 
con clases de dirección y pro- 
ducción musical para artistas 
seleccionados mediante una 
convocatoria abierta. Hoy dedi- 
ca menos tiempo alas clases 
que realiza en su casa, tiene 
menos alumnos, pero no ha de- 
jadola enseñanza como una de 
sus ocupaciones. s 

Me invitaban a un montón de 
proyectos. Y aunque fueran 
malos yo iba igual motivado 
por ver qué podía pasar. 

TODO AL MISMO TIEMPO 

Actualmente — Pablo — Díaz 
Browne está dedicado casi 
clusivamente a la produc 
musical, ocupación que descri- 
becomo “hacer todo al mismo. 
tiempo” porque involucra 
componer, interpretar, editar, 
mezclar y grabar. Además de 
tomar otras tantas decisiones. 

“Es tener el poder detodo. 
La producción musical es co- 
moser Dios. Nonecesitassaber 
tocar un instrumento para po- 
der hacer que suene. Puedes 
llamar aalguien que sepa tocar 

o puedes usar un computador. 
Hay muchas opcionesa la ma- 
no. Eso me parece muy atracti- 
vo, como también el poder 
manipular el sonido y llegara 
él sin que lo produzca algún 
instrumento en particular”. 
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Aunque mucho tiempo 
después la implementó de ma- 
nera profesional, la produc- 
ción musical es algo que tam- 
bién viene de la infancia. “Es 
que desdechico siempre hees- 
tado grabando cositas en mi 
dormitorio conmi interfaz, ha- 
ciendo canciones y experimen- 
tando. Lo primero serio que hi- 
ce fue en 3* Medio, cuando tu- 
vimos el grupo La Divina Pro- 
vincia con mi amigo José Mi- 
guel Muñoz. Con ese dúo gra- 
bamos un pequeño disco de 
cuatro canciones con recursos 
propios. Fue algo serio y for- 
mal. Con inicio y término. Con 
plazos y etapas de composi- 
ción, grabación y todo eso. 

¿Cómo logra conciliarlo intuitivo 
que puedeser elarte dela música 
conlotécnico de laacústica? 
- Aquello que es más técnico es 
simplemente una herramienta 
que se ocupa para hacer arte. 
Enla universidad aprendí mu- 
chas cosas de acústica de salas, 
sobrela reverberación y cómo 
lasreflexiones del sonido en un 
espacio específico pueden ha- 
cer que algo suene mejor o pe- 
or. Yo ocupo eso para saber si 
entalo cual habitación puedo 
grabar una toma buena. O co- 
sastécnicas de microfonía que 
también son importantes. Hay 
muchas cosas que si uno las 
entiende desde el punto de 
vista teórico, de la ciencia del 
sonido, te generan un tre- 
mendo poder que puedes 
ocupar creativamente. Lo que 
hay detrás de todo siempre 
será artístico. Lo técnico es 

simplemente una herramien- 
ta para lograr un objetivo. 

ENLA HABITACIÓN 
En sufaceta profesional, el pro- 
ductor trabaja en el Estudio Pi- 
jama donde replica lo que 
siempre hizo desde niño: tra- 
bajar con pocas cosas. 

“Me ha gustado mantener 
eso así. Cuando necesito lo que 
no tengo, entonces me lo con- 
sigo. Con el paso delosaños he 
invertido en buenos parlantes 
y buenos instrumentos, pero 
no tengo una colección de mi- 
crófonos. Ni me interesatener- 
la, porque tampoco tengo la 
plata para invertir eneso. A ve- 
ces tener muchas herramien- 
tas te puede distraer del foco 
principal delo que estás tratan- 
do de hacer. Si algún día tuvie- 
ra el dinero suficientes es muy 
probable que me compraría 
una alfombra bonita, en vez de 
unmicrófono de condensador. 
Al contrario de lo que muchas 
personas piensan, hoy en día 
no es necesario estar tan equi- 
pado. Es más bien de creencia 
popular aquello de que mien- 
tras más caro sea el proceso, 

mejorresultaránlas cosas. En 
la actualidad con la tecnolo- 
gía disponible puedes obte- 
ner muy buenos resultados 
sin invertir tanto”, dice. 

Y agrega: “Mi filosofía es te- 
ner pocas cosas, pero cono- 
cerlas muy bien para sacarles 
todo el jugo posible”. 

¿Cómo se relaciona eso con su 
marca Estudio Pijama? 
-Toda mi vida ha sido mi dor- 
mitorio. Nunca he tenido real- 
mente un estudio profesional. 
Creo que detrás de eso está el 
concepto de reivindicar aque- 
lla práctica de hacer música en 
el dormitorio, que es lo que la 
mayoría delas personas tiene y 
es dondela mayoría delos can- 
tautores y compositores crean 
música. La pieza sueleser el lu- 
gar de mayor intimidad y co- 
modidad. Yo pasépor eso, aun- 
que este año me cambié de ca- 
sa, entonces tengo un poco 
más de espacio y ya notengo el 
estudio en mi dormitorio. 

CON PIJAMA 

La experiencia de Estudio Pija- 
ma llevó de una u otra formaa 
las “Sesiones Pijama”, queson 
conciertos en el dormitorio de 
Pablo Díaz Browne con los mú- 

sicos sentados sobre su cama 
tocandosus instrumentos, ves- 
tidos con pijama. Hay once re- 
gistros audiovisuales disponi- 
bles en Youtube con duracio- 
nes deentre 6 y 19 minutos. 

El más antiguo es de hace 
seis meses con la cantautora 
Alfilera y el másreciente es de 
hace diez días con Chini.PNG. 
El formato ha ganado popula- 
ridad aunque al principio puso 
enjaqueal artista. 

“Me insegurizaba eso de 
mezclar mucho mi vida per- 
sonal con mi trabajo, al no 
tener el espacio que debería 
tener un profesional. Pero 
después me di cuenta de que 
las cosas me quedaban sú- 
per buenas. Entonces empe- 
cé a abrazar y defender la 
idea de trabajar así. Final- 
mente solo necesitas tener 
buenas ideas y saber ocupar 
las cosas que están a mano”. 

¿De qué manera produce las Se- 
siones Pijama? ¿Qué tipo de deci- 
siones debe tomar? 
-Todo esto tiene que ver con 
hacer el menor esfuerzo posi- 
ble. Me considero una perso- 

na perezosa y al mismo tiem- 
po muy trabajadora. Es una 
dualidad extraña, que ni yo la 
termino de entender bien, pe- 
ro me gusta que los proyectos 
sean fáciles, simples y que no 
se extiendan durante meses. 

Tenía ganas de hacer sesiones 
en vivo y me daba mucha lata 
tener que conseguir locacio- 

  

LAS “SESIONES PIJAMA” APUNTAN AL MISMO OBJETIVO QUE LOS “TINY DESK CONCERTS”: USAR UN LUGAR POCO HABITUAL PARA LA MÚSICA, 

66 
Aveces tener muchas 
herramientas te pue- 
de distraer del foco 
principal de lo que es- 
tás tratando de hacer. 
Si algún día tuviera el 
dinero suficientes es 
muy probable que 
me compraría una al- 
fombra bonita, en vez 
de un micrófono de 
condensador”. 

nes, camarógrafos e incluso te- 
ner que formar un equipo. Pa- 
ra evitar todo eso la respuesta 
fue bastante simple: lo más 
práctico es que venga una per- 
sona a miccasa, tenerle todolis- 
toygrabarladurante una hora 
como máximo. Lo que más 
me entusiasma delas 'Sesio- 
nes Pijama” es precisamente 
que requiere de muy poco es- 
fuerzo de mi parte y delos mú- 
sicos. Todo es muy simple. 

¿Peroel vestuario esimportante? 
- Hay una conversación previa 
en relación a eso. La parte vi- 
sual me preocupa mucho. Alos 
artistas les pido que usen sus 
pijamas o la ropa con la que 
duermen o que se consigan 
prendas de vestir que sean di- 
vertidas. A veces no haresulta- 
do nada de eso y yo he tenido 
que prestarles ropa mía. Demi 
parte hay mucha preocupa- 
ción poros detalles sonoros y 

66 
Me insegurizaba eso 
de mezclar mucho mi 
vida personal con mi 
trabajo, al no tener el 
espacio que debería 
tener un profesional. 
Pero después me di 
cuenta de quelas co- 
sas me quedaban sú- 
per buenas. Entonces 
empecé a abrazar y 
defender la idea de 
trabajar así”. 

visuales. Trato de que todo lo 
que vayamos acomunicar esté 
enlínea con laidea de comodi- 
dad y de estar en un lugar dis- 
tendido y cotidiano. 

  

¿Cómoseleccionaalosmúsicos? 
“rato de que seanartistas que 
me parezcan interesantes o 
que me gusten. Eso va de la 
mano también con sentir que 
realmente es un aporte regis- 
trarlos. Otra cosa que debore- 
solver es que el artista tenga 
sentido en el espacio quesele 
propone. Debe haber cohe- 
rencia entre la música y el lu- 
gar. Aunque debo reconocer 
que me contradigo al querer 
hacer sesiones que no tienen 
mucho que ver con eso, como 
meter a mi pieza música clási- 
ca o con otros estilos más ale- 
jados de este estiloindie. 

EL GALARDÓN 
Enlareciente entrega delosre- 

66 
La época en la que 
me mantuve más acti- 
vo y ocupado hacien- 
do música, fue la épo- 
caen que le decía que 
síatodo. Meinvita- 
bana un montón de 
royectos. Y aunque 
fueran malos yo iba 
igual motivado por 
ver qué podía pasar”. 

conocimientos que la Corpora- 
ción Cultural Municipal de 
Valdivia entrega a creadores 
locales, Pablo Díaz Browne 
se quedó con el Premio Pro 
Arte Joven (compartido con 
la artista Valentina Inostro- 

za). Fue nominado por Espa- 
cio en Construcción. 

¿Le gustan los premios? ¿Se sien- 

tecómorecibiéndolos? 
- Megustan, creo que es la pri- 
mera vez que recibo un premio 
y sesientesúper bien. Esnatu- 
ralesperar reconocimiento por 
loque uno hace, pero yoo tra- 
bajo pensando solamente en 
eso. No ando buscando pre- 
mios todo el rato. Enel diario 
vivir uno va perdiendo un poco 
elrastro de las cosas que hace y 
delainfluencia quetienen enel 
resto. Entonces ser premiado 
te sube el ánimo y te fortalece. 
Los artistas nos estamos cues: 

tionando todo el tiempo. Nun- 

casabemossisomos talentosos 
o mediocres. Siempre está la 
duda. Por eso este premio me 
ayudó a sentir que estoy en el 
camino correcto. 

AlPremio Pro Arte Joven seacce- 

de mediante nominaciones he- 
chasporinstituciones. ¿Quéle pa 
rece que loeligieran para presen- 
tarsusantecedentes alaCCM Val- 

divia? 
-Esalgo muy bonito que asísu- 
ceda. Debeexistirel patrocinio 
de una personalidad jurídica 
que en otras palabras es un 
proyecto colectivo. Yo estoy 
muy vinculado con Espacio en 
Construcción, ahí están mis 
amigos con quienes he hecho 
muchas cosas. Es un lugar al 
quele tengo mucho cariño. A 
veces voy a hacer sonido, a to- 
car música o simplemente a 
cortar boletosen la entrada. En 
cierta forma Espacio en Cons- 
trucción es como una familia. 

¿Cuálesson lastrescosasmásim- 
portantes que le interesa trans- 
mitirentodo lo que hace? 
- La honestidad es clave ento- 
do. También la belleza. A veces 

se nos olvida que las cosas tie- 
nen que ser lindas. Cuando 
uno hace arte hay muchas va- 
riables que te distraen con fa- 
cilidad y en ese contexto siem- 
prees válido preguntarsesies 
quelo que uno está haciendo 
es bonito o es feo. Me interesa 

transmitir la importancia de 
hacer cosas distintas y no re- 
petir fórmulas. Es bueno que 
las cosas sean un poco raras, 
quenosean tan normales. Ho- 
nesto, bonito y raro es una 
combinación fantástica. (3
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